

Murcia

El Liberal

Murcia

Redacción, Oficinas y Talleres

Número suelto 5 céntimos

SE PUBLICA DIARIAMENTE EN MADRID - BARCELONA - BILBAO - MURCIA Y SEVILLA

(POR TELÉGRAFO) A las 17'30



La señora

DOÑA ROSA CARRETERO GONZÁLEZ

HA FALLECIDO EN ARCHENA

A LAS SEIS Y MEDIA DE LA MAÑANA DEL DIA DE HOY

A LOS 18 AÑOS DE EDAD

HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS

R. I. P.

Su desconsolado esposo, Don Antonio Valiente Atue; padres, Don Manuel Carretero Solana y Doña Pura González Giménez; tíos, hermanos políticos y demás familia,

Al participar a sus amigos tan sensible pérdida, les ruegan encomienden a Dios el alma de la finada y la tengan presente en sus oraciones, por lo que les quedarán agradecidos.

Archena 23 de Enero de 1915.

EDICIÓN DE LA MAÑANA

EL LIBERAL DE MURCIA

EL PERIÓDICO DE MAYOR CIRCULACIÓN EN MURCIA Y EN LA REGIÓN DE LEVANTE

EL LIBERAL invita a los suscriptores de Murcia y Alicante a presenciar sus tiradas

La enseñanza en la huerta

Haec pocos días habíala desde estas columnas nuestra ilustre compañero y respetable decano señor Martínez Torner de una deficiencia en la enseñanza, en lo que se refiere a los partidos de la huerta.

Lasaba el querido maestro una curiosa acusación que nos alanza a todos, y nosotros la recogimos y la guardamos para hacer de ella objeto de una de nuestras predilectas campañas.

En un hecho que la huerta está casi abandonada en materia de enseñanza. Se ha cuidado muy poco nuestro Municipio de establecer hasta en los partidos más recónditos escuelas en donde los trabajadores de nuestra vega y sus hijos reciban la cultura más precisa para poder vivir dignamente en este siglo de la radiografía y del aeroplano.

Desde el mismo instante en que el señor Torner señaló, mejor dicho, recordó esta necesidad, adoptamos la resolución de ser sus paladines constantes, a cuyos ideas decidiremos nuestros más decididos esfuerzos.

El señor Torner, alada en su crónica a la Federación Agraria de Levante, obró de esta idea para que fuera lema predilecto de su estandarte.

Nosotros sabemos y en nuestras columnas lo hemos hecho público, que en el programa de la Federación figura este punto esencial de las escuelas; lo que ha ocurrido es que esta entidad huertana, en los comienzos de su vida, ha tenido que distribuir sus energías en tan complejos asuntos que reclamaban su vida entera, que no ha hecho resaltar todavía este punto de su programa con la decisión y constancia que merece.

Por bueno es que se le recordemos que le brindemos esta idea regeneradora que ha de sacar a la huerta de su estado de ignorancia y analfabetismo, aunque en este sentido, mucho hay que hacer también en la ciudad en que vivimos.

A nuestro entender, la Federación Agraria, que tiene su representación en

todos los sitios de la extensa vega murciana, como primer paso para poner en práctica la campaña cultural, debe desde estos mismos momentos comenzar un estudio concienzudo, que dé por resultado señalar las escuelas que hacen falta y los sitios en que se necesitan más urgentemente, valiéndose para ello de las disposiciones legales que sobre este punto hay vigentes, y de las normas que establece la Pedagogía moderna.

Una vez hecho este primer requisito, contásemos apostemos a la lucha para el establecimiento de esos centros de enseñanza que han de llevar a nuestra huerta el alimento vivificador de los espíritus.

En esta obra es seguro que nos ha de ayudar el digno alcalde de Murcia y todos los representantes en Cortes, con cuyo auxilio, en un mes de un año podemos conseguir remediar este mal que nos acusa a todos de negligencia y de apatía.

Es preciso sembrar la huerta de escuelas, y allí donde no llegue la protección oficial, llegaremos los particulares con nuestros sacrificios y con nuestros esfuerzos.

Aquí estamos nosotros dispuestos a seguir la bandera que se levante en pro de la cultura de los huertanos; dispuestos también a ser apóstoles activos de ese movimiento cultural que los tiempos reclaman.

Fundemos escuelas en la huerta; hagamos que el Estado y el Municipio cumplan esta obligación que tienen, y allí donde su acción no puede llegar, procuremos levantar instituciones particulares para repartir equitativamente este bien a las inteligencias.

El Presidente de la Federación Agraria tiene la palabra y a sus bellas iniciativas nos atendremos para hacerlas sueltas y luchar por ellas, con todo el tesón de nuestra alma, abierta siempre a las luces de la cultura y del progreso.

El día del presidente

Por telégrafo. Follotación al rey.—Sancción de leyes Madrid 23.—A las 5 t.

El presidente del Consejo cumplió con el rey felicitándole con nombre del Gobierno con motivo de ser hoy su fiesta onomástica.

Por el luto que viste la corte, las clases de etiqueta se limitaron a firmar en los álbumes colocados en la mayordomía mayor de Palacio.

El ministro de Gracia y Justicia actualizó de notario mayor.

Después estribó al Consejo de ministros sancionando que se celebrará en el ministerio de la Guerra por enfermedad del ministro general Echagüe.

Dato ratificó que el lunes explicará Reverter en el Senado la interpección sobre problemas económicos.

Cuando termine esta discusión empezará en el Congreso la relativa a las subsistencias, porque el Gobierno desea que este importante problema tenga estado parlamentario.

Respecto a las noticias de que exista fórmula para llegar a un acuerdo en el asunto de las zonas neutras, dijo que él no tiene confirmación oficial de la tal fórmula, aunque el Gobierno desea vivamente que las partes litigantes lleguen a un acuerdo para solucionar.

Respecto al proyecto de economía, el lunes, Basada, explorará el ánimo de los jefes de las minorías para evitar haya ruegos y preguntas y pueda discutir el proyecto desde primera hora.

CARTAGENA AL DIA

Los salones de espectáculos

El alcalde señor Tapia ha dirigido un oficio a los dueños de cines y teatros para que en el plazo de diez días hagan las reparaciones que les ordenó en el mes de Octubre pasado.

Esta determinación del alcalde toma da en virtud de las denuncias formuladas por la prensa enemiga, según él dice, merecen nuestro aprecio.

Protestamos desde luego que nos llamemos enemigos a los que se hicieron más que defenderle incondicionalmente, pero aplaudimos su determinación porque entraña un interés por el vecindario y que garantiza la seguridad de éste en los salones de espectáculos.

Solamente hemos de poner un ligero reparo a este tal vez disposición del alcalde y es que, se bajarán de ellas los duros de espectáculo, como se bajaron de la consunción del mes de Octubre, cuya orden está incumplida y esto es lo sensible, que las complacencias dejan en mal lugar el principio de autoridad.

Denuncia contra un maestro Los vecinos de la diputación de Santa Ana, han elevado a la Aduana una protesta contra el profesor de la Escuela pública de Santa Ana.

Deseñamos el fundamento de la denuncia, pero nos cauta que es inútil me al maestro de los mencionados niños, contra el citado profesor.

Muy lamentable es que los encargados de velar por la enseñanza de la juventud se vean envueltos en la edadad de sus convulsiones, pero es lo cierto que ciertas denuncias tienen una base de bastante solidez y deben tomarse en cuenta, viniendo ante todo y sobre todo por los intereses del vecindario.

La recepción de hoy

Con motivo de ser hoy el santo del rey Don Alfonso XIII, se ha celebrado esta mañana a las doce una recepción oficial en el palacio de la Capitanía general de este departamento.

Ha asistido el gobernador militar de la plaza, el general jefe del Arsenal, el general de Marina señor Valle, los tenientes de almirante don José Menéndez y don Antonio Mora, el cuerpo consular, alero y comisiones de los cuerpos de Ejército y Armada.

Tributó los honores una compañía de Infantería de Marina con bandera y música.

Un numeroso público estacionado en las Puertas de Murcia, ha presenciado el brillante acto, resultando muy feliz el desfile de las autoridades y corporaciones oficiales.

Noticias

Se encuentran enfermos, nuestros amigos don Juan Jerquera, don Francisco Conesa Balanza y la distinguida y bella señorita María de Los Dolores Ruiz de Portel.

—Regresó de Murcia, la distinguida señorita Lolita López.

—Hemos saludado en ésta, a nuestro querido amigo don José Jimenez de Lema.

—Hay celebrado una animada velada, el Club turcos del barrio de Santa Lucía, "Vicente Pastor".

—Igualmente la celebraron, "La Cooperativa" y "La Juventud Intelectual".

—Regresó a Mézarrón, el alcalde de aquella ciudad, nuestro amigo don José Espares.

—Mejora en la enfermedad que hace tiempo padece, la bella señorita Antonia Gutierrez, a la que deseamos su restablecimiento.

—Mañana actuará en el teatro de Escarabanas, la compañía que dirige el estudioso primer actor José Rodríguez, de la que forman parte conocidos y valiosos elementos.

Las deseamos un buen éxito artístico y pecuniario.

—Se ha efectuado el matrimonial enlace de la señorita Caridad Martínez Zapana con el suboficial de artillería don Antonio Piña.

—A nuestro querido amigo el laureado compositor y maestro director de la banda de música de Infantería de Marina, don Gerónimo Oiver, lo ha sido concedida la cruz de 1.º clase de la orden del servicio naval con distintivo blanco, por servicios especiales.

—La distinguida esposa del gerente de la compañía inglesa de aguas, don

Gulliermo Lovvickus, ha dado a luz con toda felicidad, un robusto y hermoso niño.

Nuestra enhorabuena.

—En el Albejón, ha dejado de existir, la anciana y respetable señora doña Sebastiana Paredes García, madre de nuestro querido amigo don Julio Ortega Paredes.

A sus hijos y demás familia enviamos nuestro más sentido pésame.

—Se halla totalmente restablecido de la enfermedad que le aquejaba, nuestro distinguido amigo el coronel del regimiento de Sevilla don Salvador Cortés y Más.

—Nuestro respetable amigo el coronel de artillería don Rafael Ricoell, ha sido destinado para el mesado del regimiento mixto de Ceuta.

—Regresó a Madrid nuestro amigo y paisano don Hipólito García, después de pasar en ésta unos días.

Conferencia de las 5'48 m.

(Recibida después de cerrada nuestra edición de ayer)

LONDRES Ochenta bombas sobre Dunkerke

Disen de Londres que verlos aviones alemanes se elevaron sobre Dunkerke arrojando unas ochenta bombas.

Resultaron siete muertes y veinte heridos.

Lucha en el aire

Varlos aeroplanos franceses e ingleses se elevaron los últimos a luchar con ellos y consiguiendo arrojar a uno, apresando a dos artilleros.

Zeppelines sobre Inglaterra

Varlos zeppelines se elevaron sobre Cromer internándose por Inglaterra. La noticia no da más detalles.

Conferencia de las 2 t.

PARIS Las bombas sobre Dunkerke

La escuadrilla aerea alemana que atacó a Dunkerke, la constituyeron ocho o diez aparatos que iban desplegados en una especie de guerrilla.

Primero lanzaron varias bombas sobre los buques.

Se ignora si produjeron efecto.

Luego se internaron sobre la ciudad, arrojando sobre ella numerosas bombas incendiarias.

Por todas partes surgían estallidos seguidos de grandes llamaradas que iluminaban un pánico indescriptible.

Efectos de una bomba

Una de las bombas cayó en un cobertizo en que había instalada una mercadería, atravesándolo y convirtiéndolo en una hoguera en pocos instantes.

El combate aéreo

Los aeroplanos franceses e ingleses maniobraron tan perfectamente que produjeron un violento estertizo a los alemanes resultando ellos sin novedad alguna.

Al llegar a tierra fueron apresados. Los demás aviones son perseguidos.

Rumania entrará en acción

Con referencia de informes dignos se asegura que Rumania entrará en breve en acción.

Así se deduce de los preparativos militares que efectúa.

Se dice que a pesar del compromiso que la ligaba a Alemania, lo declaró anulado posteriormente.

Tiro Nacional

El próximo domingo 24 del actual, además de las tiradas que se van celebrando vienen celebrándose, se celebrará por la mañana el concurso "Jara" y por la tarde a las tres en punto se celebrará una tirada de plibón ocasional, cuyas bases se convendrán en el campo de tiro.

Murcia 22 de Enero de 1915.—El secretario.

LAS ZONAS NEUTRALES

(POR TELÉGRAFO) Sigue la información Madrid 23.—A las 5 t.

Continuó en el Congreso la información pública sobre el proyecto de zonas neutras. El primer informante de hoy fué el

señor Aguilera, de Barcelona, que hizo una calorosa defensa del proyecto, afirmando que no se perjudicaban los intereses agrarios, sino por el contrario servían para dar mayor expansión a sus productos.

VALENCIA

(POR TELÉGRAFO) El cadáver del doctor Moliner Madrid 23.—A las 9 u.

Ha sido muy bien recibido el cadáver del doctor Moliner par el Ayuntamiento, Universidad, corporaciones científicas, estudiantes y obreros.

Se le trasladó hasta su domicilio que se convirtió en capilla ardiente.

Se han recibido muchas tarjetas. Los estudiantes han solicitado que ponga el nombre del ilustre doctor en este Nueva donde está la Universidad, y se coloque una lápida en el templo.

Diario de Murcia

LA PAZ

Hay en nuestra señora de la Paz, la vocación de la Virgen, cuya invención no puede ser más oportuna en los presentes circunstancias. La paz es el estado natural del hombre civilizado, que en ella progresa y realiza sus mejores deseos.

Los estudiantes han solicitado que ponga el nombre del ilustre doctor en este Nueva donde está la Universidad, y se coloque una lápida en el templo.

Perro no voy a hablar de esta paz, que es no don del cielo, ni de la Paz, sino de la vocación de la Virgen, la madre de los hijos de nuestra Cruzada; voy a hablar de la Paz de Murcia, antigua periódica de esta ciudad, cuya publicación se halla en el Archivo del Ayuntamiento, por la adquisición que de ella hizo la corporación municipal.

Me dicha que se halla en el archivo municipal y no es cierto. Hay que buscar se encuentra en esta de encenderse, para que la encendiese, por orden del alcalde. Las muchas personas que han ido ya al archivo a buscar datos y noticias en el referido periódico y se le ha encontrado mal cuidado, en condiciones sucias y desordenadas, han encontrado al señor Albaladejo la necesidad de su encenderse, y el señor Alcalde ha accedido muy gustosamente.

Ya sabe todo el mundo lo que es y lo que significa la colección de un periódico que se ha publicado muchas años en una publicación. Es su historia total, escrita día por día, sin omitir nada interesante, dándose en este periódico la circunstancia de haber sido el único de Murcia por muchos años.

La publicación de La Paz alcanza unos cuarenta años, sosteniéndola todo ese tiempo, con constancia y con fe, a prueba de desastres, don Rafael Almazán y Martín, que no era periodista, ni escritor, sino tipógrafo, muy entendido y hombre honrado y laborioso. Tamoco tuvo nunca este periódico lo que se llama una redacción, pero todos los que escribimos y los que leían algo que decir, íbamos a La Paz, con nuestras cartillas y el señor Almazán las recibía y publicaba. Yo publiqué mis primeros versos, y una décima dedicada a la muerte del Duque de Rivas, el año 1862.

En La Paz han colaborado todos los escritores y poetas que ha tenido Murcia en el siglo pasado, todos sin excepción y en su colección se encuentran las primeras de su legión. No me atreva a hacer la lista porque no se puede proporcionar y sería en inestimables ocasiones.

La Paz no le produce al señor Almazán ni para vivir, tuvo que asegurar a la imprenta y a la venta de los artículos que le ofrecían, los que publicaba anuncios en el periódico, como el famoso aceite de bellotas para hacer beber el pelo. El señor Almazán no tuvo más que un protector, el señor don Antonio Hernández Amor s, padre político del señor Baquero, que le ayudó material y moralmente a salir adelante; materialmente, con recursos en casos de apuro, y moralmente escribiendo en el periódico, con suél un estilo vibrante que hacía que sus escritos resonaran en toda Murcia.

La festividad del día y el hecho de su encenderse, me ha sugerido este recuerdo del antiguo periódico La Paz de Murcia, de su laborioso y bondadoso editor don Rafael Almazán y de algunos de los periodistas de esta ciudad, excelentes como el señor Hernández Amor, que tenía especial cariño a la prensa y miraba a los entonces noveles periodistas con simpatía paternal.

J. M. TORNEL

Los festejos de Murcia

Como habrán visto nuestros lectores en la revista de la sesión municipal, los concejales han reconocido por unanimidad la necesidad de celebrar nuestras fiestas de Abril.

En otro lugar de este periódico, como consecuencia de este acuerdo, publicamos una convocatoria del señor alcalde citando a una reunión a las fuerzas vivas de Murcia, para deliberar tal vez sobre los festejos que han de llevarse a cabo y designar a la vez las personas que se han de encargarse de dirigirlos.

A nuestro entender sólo debían emprenderse aquellas fiestas que están consagradas con el éxito desde hace tantos años, como lo son la corrida de toros, el Entorro de la Sardinia, la Batalla de Flores y el Corso.

El entorro de la Sardinia, con lo que hay hecho del año pasado, no será muy difícil organizarlo éste, pues costará mucho menos y podrá ser brillante como lo fué el anterior.

La batalla de flores es una fiesta que nos la dan hecha nuestros exuberantes jardines, rebosando de flores y verdor por ese tiempo de primavera.

El caso, que este año debe presentar la novedad de otro color que no sea el blanco y que también tiene garantizado su éxito en nuestra capital.

De la corrida de toros, no hablamos: esta fiesta es la base fundamental en todas las fiestas de España.

En Murcia, por lo que tenemos entendido, este año será la fiesta de las fiestas; pues el cartel que se trata de ofrecer a los aficionados de la región, será sin duda uno de los mejores que este año se ofrezcan en las plazas españolas, quedando, pues, con ella garantizado el éxito de nuestros festejos de Abril.

Hay que poner manos a la obra con anticipación, y procurar que comiencen los preparativos desde los primeros días del mes que viene, para que todo se pueda llevar con desahogo y reposado estado.

Como esperamos que de la reunión del lunes salgan los presidentes que han de realizar las populares fiestas, nos abatezemos de decir si una palabra más sobre este asunto, hasta que podamos ofrecer al público los nombres de los patriotas murcianos que acepten la dirección de estas fiestas.

Toros y toreros

Curiosidades taurinas.—Años 1887 y 88

En las primeras corridas celebradas en el mes de Diciembre de 1887, en las plazas de toros de Méjico, cierta parte del pueblo incauto hace demostraciones hostiles contra los toreros españoles, estando sus vidas en peligro.

Nuestros compatriotas se portaron como buenos durante los tumultos y hasta el picador Agujetas cogió a uno de los amotinados, entregándolo a las autoridades.

De tales hechos bárbaros protestó la prensa de aquella República y las autoridades de aquel país pusieron coto a tales desafueros.

Después, en la plaza de Colón, el guionero trabajando las cuadrillas de las espadas Luis Mazzantini, Valentín Martín y Gabriel López (Matate).

Lo que en un principio fué acritud y oposición, luego se convirtió en cordialidad y finura, siendo constantemente obsequiados los toreros.

Llegó la cosa a tal extremo de buenas relaciones entre las gentes del país y nuestros toreros, que Mazzantini no pudo negarse a tomar parte en una función teatral dedicada a un fin benéfico, y su presentación en el palco estético fué una ruidosa ovación y una espontánea manifestación de simpatías y afecto.

El 18 de Diciembre de 1887, recibió el picador Agujetas un puntazo en el pecho, en la plaza de Méjico.

El día 8 de Enero de 1888, se celebró en Méjico el beneficio de Mazzantini; tuvo un lleno completo, quedándole libres 20.000 pesos y recibiendo la mitad de regalos.

En el mismo día le ofreció la empresa de la plaza de toros de la Habana diez corridas para el siguiente año, en la cantidad de 40.000 pesos y un beneficio.

El 4 de Diciembre de 1887, se verificó en Montevideo la primera corrida de la temporada, siendo el ganado malo y teniendo que retirar tres al corral por malos.

El 11 se celebra la segunda, siendo el ganado peor, dando esto lugar a que el público se indignara, arrojando al suelo las gradas, sillas y todo lo que pudo arrebatar.

Esto motivó la suspensión de las corridas, quedándose las cuadrillas españolas paradas.

El día 15 de Enero de 1888, fué muerto de una cornada en la plaza de toros del Coliseo en Méjico, el banderillero Salerí, al dar el salto de la garrocha, y en la séptima corrida, en la misma plaza, el 1.º de Enero un toro de Matillito le produce una herida grave en el cuello al diestro Rafael Guerra (Guerrita).

El día 1.º de Enero de 1888, en la corrida que se celebró en la plaza del

Paseo, de Méjico, alternaban José Macho, Manuel Díaz Levi (el Habanero) y Joaquín Artas.

El segundo toro de la ganadería de Cruces, al dar el Lavi la segunda estocada, lo enganchó y volvió, empujándola una herida de cinco centímetros de profundidad en la región glútea izquierda y dos varietales.

Retirado a la enfermería el diestro Artas cogió los tratos, dió dos placharon y una estocada en el pescuero, y el toro fué lanzado y rematado por el puntillero. (Este es lo que hoy llamamos echarlo al serral.)

Manuel Lavi figuró como primer oreada en la cuadrilla de niños andaluces que toraron en la plaza vieja de San Agustín el año 1870, con beceros de don Julián Bañuelos.

El 24 de Enero de 1888, desfiló "El Torero" de Madrid.

"La empresa de la nueva plaza de toros de Murcia ha contratado para la serie de novillos que empezarán en breve en dicho circo taurino, a los diestros Tomás Parrondo, el Manchego, Raimundo Rodríguez, Valladolid; Antonio Priol, Antonio Escobar, Beto, y Julio Aparil, Fabrilo.

Espartero, derrotado como gallista

Por referirse a uno de los mejores toreros que yo he conocido en mis tiempos y para que vean los lectores las simpatías que tenía por los años 1887 y 88 el diestro Manuel Carrio, el Espartero, en la vecina ciudad de Cartagena y Murcia, voy a referir un caso ocurrido en aquellos tiempos.

El diestro sevillano, era antaño aficionado a las peleas de pollos ingleses y que por entonces eran muchos los aficionados que habian tanto en Cartagena como Lorca y Murcia.

El Espartero toró en Cartagena en unión de Lagartijo, reses de Cámara y Anastasio Martín, los días 4 y 5 de Junio de 1887.

En las mañanas de dichos días asistió a las quimeras de jacos y pollos, saliendo muy satisfecho después de haber perdido algún dinero.

Hablando en una reunión de aficionados taurinos mallorquines, el torero sevillano desahó a los aficionados de Murcia y Cartagena a dar unas peleas de desafío en Sevilla, cosa que en el acto fué aceptada.

Se concertaron ocho riñas de gallos con apuesta de 250 pesetas cada una de ellas y 5.000 a las mayores.

En los primeros días del mes de Marzo de 1888 los aficionados de Murcia y Cartagena se trasladaron con sus gallos metidos en cajones soneses a Sevilla, contra ellos Juan Antonio, el Chiquillo, peador, entusiasta de las peleas de gallos, llevaba dos.

El día 12 del mismo mes se verificaron las peleas y aquella noche se recibieron telegramas en Murcia y Cartagena, que decía:

"Ganamos cartagoneses siete peleas contra el español Espartero. Perdimos pollo chico. Gran triunfo. Pabellón cartagoneses gran altura. Cruzaronse inaudita de apuestas. Fallo de los."

Espartero no volvió a torar en Cartagena hasta los días 9 y 10 de Agosto de 1890, que unión de Guerrita mató reses de Cámara y Barriano.

Durante algunos años estuvo reparando Espartero la derreta de su gallera.

AUDIENCIA

Señalamientos para el día 25:
Sección primera
JUICIOS ORALES

Una causa del juzgado de Cartagena, por atentado, contra Manuel Mirandón.
Defensor, señor Villazón; procurador, señor García Argente.

Otra causa del juzgado de Yecla, por lesiones, contra Santiago Cortés.
Defensor, señor Ayuso; procurador, señor García Argente.

Otra del juzgado de Cieza, por hurto, contra Manuel Pérez y otros.
Defensor, señor Mauricio (don J.); procurador, señor García Argente.

Sección segunda
POR JURADOS

Una causa del juzgado de San Juan, por rapto, contra Juan Quinto Sánchez.
Defensor, señor Saaz; procurador, señor González Saaz.

DIARIO RELIGIOSO

SANTORAL
Día 24 de Enero.—Domingo.—La Dedicación de la Santa Iglesia Catedral.—Nuestra Señora de la Paz.—San Timoteo.—San Feliciano.—San Zama.—San Surano.—San Epolonio.—San Prilidiano.—San Urbano.—San Babilas.

La Misa y Oficio divino son de la Dedicación de la Santa Iglesia Catedral, con rito doble primera clase, con octava conmemorativa y color blanco.

MES DE ENERO
Este mes está consagrado al Niño Jesús.

Enero consta de 31 días.
 El toque de Albas, a las cinco y media de la mañana.
 El toque de Oraciones, a las cinco y tres cuartos de la tarde.

Capilla de María Reparadora.—Por la mañana se descubre a las siete, con misa rezada por la tarde se reserva a las cinco.

En la Catedral.—El coro a las nueve de la mañana, con misa de Prima y conventual y por la tarde a las tres.

En la iglesia de Santo Domingo.—Ejercicio del Corazón de María, a las ocho de la mañana, con exposición mayor y misa. Al toque de oraciones solemnemente en el Pulpito del Corazón de María con sermón todas las noches que dirá don Julio López Maymón.

GENTE EXTRAÑA

Un almirante, una batalla y un acto de valor

En estos momentos de la guerra de Europa.—El viejo marino que pide limosna.—El Retiro, los Jerónimos, el Museo. El bombardero del Callao.—Méndez Núñez el "Tablante" y el marinero de la "Numanca".

Todos sucesos a ese viejoito muy pequeño, apoyado en un palito muy blanco de álamo sin corteza que pide limosna en la puerta del Retiro, en los Jerónimos o ante la escalinata del Museo.

Es viejo, muy limpio y muy simpático, es uno de los personajes más interesantes de la corte. Tiene noventa y nueve años; ágiles sus músculos y clarísima su inteligencia, ese anciano valiente cuenta historias de maravilla que emboban y sorprenden.

Fué ordenanza del gran Méndez Núñez, y al lado del almirante asistió al bombardeo del Callao bajo el puente de la "Numanca".

Vió como a Méndez Núñez herido por veintidós tiros de granada y fué uno de los primeros que abrieron sus brazos para recibir al bravo marino moribundo.

Es franco, inteligente y cortés. Ese marino sencillito que hoy pide limosna en Madrid, es uno de los buenos amigos míos a quien calmo y respeto.

—¿Era simpático Méndez Núñez?—
—Le pregunté.
—Símpático y valiente—me contesta.
—Pequeñito, como yo. Con unas patillas negras y unos ojos que echaban lumbre. Con unas manos recogidas y redondas, fuertes como tenezas. Era el hombre más vigoroso que había en el barco. Una tarde, a la altura del Cabo de Hornos, se puso al pie de una jarcia y ofreció velate duro al marinero que llegase antes arriba. Deos muchachos se disputaron a subir. El que primero llegó fué el almirante, que se ganó a sí mismo los veintidós tiros y los repartió entre sus diez adversarios.

—¿Cómo murió en el Callao?
—May bien. Sin un grillo ni una frase. Se fué al otro mundo como quien va a hacer un recado. Ni hasta luego, dijo. Se fué, y nada más. Trató a la Muerte con confianza. Se había jugado la cabeza muchas veces.

—¿Usted le quería mucho, abuelo?
—Mucho. Siempre le lleva conmigo. Mira usted.—El abuelito saca del pecho un objeto y me lo enseña. Es un granada en madera de Méndez Núñez metido en un cristal y con su marquetó negro.

Yo he conocido otro caso simpático y sentimental como éste: el de Roger, "Valencia". Este antiguo banderillero lleva siempre consigo, como un escudador, un retrato del "Espartero", su matador. Cuando el "Valencia" habla de aquel bravo matador de toros, dice siempre: "el difunto Manuel, Dios le haya perdonado."

Este viejo marino de quien estoy hablando, tiene también el culto de la amistad. Después de medio siglo en que el filo de la guadaña segó la vida del almirante, este su amigo y ordenanza sigue hablando de él con el mismo fervor. Los lavaderos no entibian esta hoguera. Arde en ella sin descanso la bondad y la lealtad, combustibles que, al acabarse la vida física, siguen ardiendo en la Historia.

Yo suelo platicar con mi amigo, a las horas de sol arrojado a las ventanillas de la fachada a Felipe IV del Hotel Ritz.

—Un día me costaba el viejo marino—acabábamos de llegar a Cádiz con la "Numanca". Desembarcamos. El almirante despidió a las autoridades y a todo el mundo, se bañó, y al atardecer, vestido de paisano, me ordenó que le siguiera a distancia en su paseo por el muelle. El almirante no tocaba que entre sus marinos hablase valientes de profesión. Perdonaba fácilmente a borrachos y jugadores, no recalcitrantes. Pero el tipo de marino bronquista lo volvía loco de indignación.

Paseó un poco contemplando el atardecer de plata reflejado en el mar como en un escudo. Muerta la lumbre solar, el almirante se dirigió hacia la derecha del muelle al famoso café del Esquinazo, que hace más de treinta años que no existe ya.

Era aquel café el punto de reunión de los valientes de Cádiz. Allí cobraba el barato el famoso "Tablante", un mozo de siete pies de alto que había estado en presidio por no sé qué asunto de guerra con un marino inglés.

El "Tablante" había servido en la Marina real a las órdenes de Méndez Núñez, y el almirante no podía ver con tranquilidad a aquel bandido con la cara cortada y los ojos oblicuos de traidor.

Llegamos al café del Esquinazo y el almirante resutado en su capa española, entró en la sala y se sentó en una mesa. Un poco más allá estaba uno de los

marineros de la "Numanca", acompañando a una estupefacta mujer: una de esas gaditanas que llevan los Sacramentos en la frente, las patillas en caracol hacia las sienes, y que al mirarlase se queda un frío sin saber si reír, al llorar o disparar seis tiros en su subeque.

El almirante, con ánimo contemplativo a la belleza. En el mismo momento el "Tablante" se acercó a la mujer, y dándole un manotazo en un hombro, le dijo con imperio:

—¿Pero no te tengo dicho que no quiero verte con nadie?
—Vámonos, déjame. ¿Ye, qué tengo que ver contigo? Cuidado que eres oportuno en los sitios donde se hacen falta pocas—exclamó la mujer.

El "Tablante", se echó un poco sobre la mesa, y al mismo tiempo el marinero de la "Numanca", le atizó la bofetada más eficaz que se ha dado en el mundo. El valiente bació sobre el mármol y cayó como un talego. Cuando se levantó ya llevaba empalmeado su cuchillo que tenía grabada en la hoja su sangrienta historia.

El marinero de la "Numanca", se quedó absorto y dió un salto para dejar la mesa entre su pecho y el cuchillo del "Tablante".

Los espectadores, valientes todos de oficio, se apartaron con curiosidad y respeto. El "Tablante", dijo entre dientes, como una oración:

—Te has caído, marinero. Tá no sales ya de aquí.
Méndez Núñez se desazonó de un manotazo y gritó:

—¡Dadle un cachillo a ese hombre para que se defienda.
Nadie hizo caso. La orden no fué atendida.

El marinero, al ver al almirante, tembló.
Méndez Núñez, indignado, echó mano a su cintura, exclamando:

—Tanto peor si no le das un cachillo. Toma, muchacho, defendete; que tú tienes la razón.
Méndez Núñez, por encima del "Tablante", le tiró su revólver al marinero. Este lo cogió. Disparó, y le metió al "Tablante", en la garganta el nudo de la corbata.

Todo terminó.

En este momento feroz de batallas nuevas vistas, y de escuadras que no pueden salir al libre mar, se me ha ocurrido dedicarle este recuerdo a un bravo y sereno marino español.

En esas ratas del mar del Norte, del Báltico, del Mediterráneo... ¡cuántas veces Méndez Núñez habrá navegado soñando desde el puente de su navío!

Con su barco fué a bombardear el Callao y lo mismo hubiera ido a bombardear Hamburgo, Bremen o Labeck. En ninguno de estos sitios le hubiera pasado más que le pasó en el otro.

Una granada le desbizo. Y todavía no han conseguido más los morteros del 42 PRUDENCIO IGLESIAS HERMIDA.

DE TEATROS

Circo-Villar

Hasta nosotros había llegado la noticia de la suspensión, por órdenes gubernativas, del número parodia del Teatro, cantado por el dúo D'erval, en este teatro.

Pero nosotros, que conocemos el grado de entera de don Fidel Varela, y a más sabemos es un ilustrado abogado, no dimos crédito a quien tal cosa nos manifestaba, inclinándonos a creer fuese una especie lanzada con ánimo de molestar a nuestra primera autoridad.

Mas un periódico local lanzó la noticia en firme y ya reclamamos un tanto en nuestra suposición, sintiendo en nuestro ánimo la duda, y para desvanecerla o confirmarla nos fuimos al Circo, donde vimos que el número musical había sido aplazado.

Nosotros creíamos al señor Varela, letrado experto y gobernante conocedor de las leyes, sin llegar a suponer impudencia la representación de una parte musical de una zarzuela representada con gran éxito en Madrid y también sancionada por el público de nuestro teatro Romea.

Porque el tal número, señor Varela, pertenece a la zarzuela "El Tenorio Musical", en la que nada pecaminoso debió encontrar el señor Mendez Alaña, cuando constió numerosas representaciones de la obra en la villa y corte. Tampoco V. S. anteriormente debió encontrar nada censurable al estrenarse en Murcia la citada obra, que si mal no recordamos, fué también ocupada el mismo puesto.

Y si esa prohibición existe como afirmas, debe ser levantada porque a ello la ley no le da derecho.

En el cuplet del "Tenorio Musical" no se ataca a la moral ni se escarnea a los religio, según el señor Mendez Alaña, ni aquí está amenazado el orden público, único caso en que pudiera apoyarse la autoridad, para adoptar una "determinación que perjudica muchos intereses.

Hecho el comentario, solo nos resta decir que los señores que actúan en el Circo, siguen cosechando abundantes aplausos de la concurrencia.

Romea

Margarita Xirgu
El debut de esta eminente artista se verificará el miércoles 27 del corriente con los estrenos de las obras "El patio azul", de S. Ruizdeleza, en dos actos y

"Elektra", en un acto, tragedia alemana, de H. Hofmannsthal, traducción de E. Marquina y J. Pena.

La señora Xirgu dispensará a la distinguida sociedad de Murcia, la deferencia de debutar con las obras que lo hizo en Madrid al presentarse ante aquel público que la sancionó con entusiasmo español, a pesar de que por el cansancio que le causan las dos obras puestas, se evita generalmente.

NOTICIAS DE MURCIA

Desde hace más de 20 años ocupan el primer lugar entre los remedios científicos de las vías respiratorias, las Pastillas Morelló.

El más rico perfume, agua Colonia de Orive. Desde 0.75 pesetas franco.

Esta tarde, como de costumbre, a la retirada del pasco, celebrará su tinte la aristocrática sociedad del Casino.

Se encuentra en esta capital procedente de Madrid, el distinguido joven don José Nuñez Yebra, hermano político de nuestro compañero de redacción don Ramiro Pinazo.

Reciba nuestro afectuoso saludo de bienvenida.

Ha regresado de Madrid el diputado a Cortes don Isidoro de la Cierva.

En el Hospital entran de semana don Vicente Llovera Codorniu y don Carlos María Blasco.

Existencia de enfermos:
Mujeres. Cirugía, 47; medicina, 44.
Hombres.—Cirugía, 51; medicina, 40.
Enfermos de los ojos, 18; militares, 2; heridos, 17; higiene, 18. Total, 237.

Soiloquio de un artrítico. ¿Qué será que desde que tomo la "Piperazina" Dr. Graum encuentro totalmente aliviado del agudo artrismo que tanto me molestaba viéndome totalmente curado? Es que dicho medicamento es el mejor disolvente del ácido úrico.

Ha fallecido en el Hospital el niño Antonio López García, de Guadalupe, a causa de la herida que casualmente se produjo al dispararse una pistola.

Para hoy domingo, de cuatro y media a cinco de la tarde, está citado el granio de expondedores de vinos en el domicilio de la Federación Agraria de Levante.

Per encargo de nuestro respetable amigo don Federico Gómez Cortina, de sus hijos e hijas políticas y deana familia de la virtuosa señora doña Juana Moñino Tejero de Gómez Cortina, damos las gracias a cuantos amigos le han acompañado en su pena y han asistido al entierro de dicho señor.

Al cumplir este encargo, les reiteramos nuestro pésame.

El lunes próximo 26 del actual, a las doce horas, se celebrará en el Ayuntamiento un concurso para la adjudicación del servicio de impresos necesarios para todas las operaciones de reclutamiento, con sujeción a la modelación que contiene el reglamento aprobado por real decreto de 2 de Diciembre último.

La nota rusa

Registo civil

Me aquí el texto de la Nota verbal dirigida al embajador de España por el ministro de Negocios Extranjeros ruso, con ruego de hacerla conocer oficialmente a los gobiernos alemán y austríaco.

De esta Nota ya había sido telegrafiado un pequeño resumen.

Aduciendo el testimonio de muchos soldados rusos, afirma la Nota que los alemanes han rematado en muchas ocasiones a los heridos rusos en el campo de batalla, y que algunos de estos criminosos han sido cometidos a la vista de los rusos, que se retiraban.

"Generalmente—dice la Nota,—los heridos eran rematados fría y metódicamente después del combate. Así le certifica los que lograron escapar al exterminio fingiéndose muertos.

El carácter odioso de estos crímenes agrábase aun más muchas veces con mutilaciones espantosas de las víctimas.

El 29 de Agosto se encontraron en Irbiten los cuerpos de dos oficiales de coroneros que tenían saltados los ojos a bayonetas.

Los enfermos alemanes dieron muestras en muchos casos de crueldad semejante, rematando con el revólver a los heridos rusos.

En diversas ocasiones los prisioneros rusos fueron fusilados por las tropas alemanas y austríacas, que perseguían con una ferocidad especial a los prisioneros escaposos.

La Nota cita una orden dada por el jefe del escuadrón de coroneros alemanes, von Modelski, que mandó ahogar a todos los demás escaposos.

En cumplimiento de esta orden, dos escaposos fueron ahogados en Lalpini, y según cuentan los campesinos polacos, el 1.º de octubre fué quemado vivo en cosaco en la aldea de Saemki, gobierno de Subabli.

Una general rusa refiere que los alemanes fusilaron en Radom, a mediados de Octubre, a un oficial y cuatro cosacos. Otro cosaco fué ahorcado cerca de Ruchki; cuatro fusilados cerca de Monastirjisk por los austríacos el 25 de Agosto, y el cosaco Jurek, que había sido prisionero en Suwalki, fué muerto a bayonetas en Tspiloyka.

Además, los habitantes de las ciudades alemanas han atacado traicionadamente a las tropas rusas, disparando sobre ellas desde las ventanas y los tejados.

La conducta de alemanes y austríacos en las localidades por ellos ocupadas es

absolutamente contraria a las reglas del Convenio de La Haya de 1907.

El comandante prusiano Kallach Preyker mandó fusilar el 4 de Agosto a varios vecinos por motivos pueriles y hasta por motivos con el único objeto de terror a la población.

El 13 de Agosto dos dragones prusianos asesinaron al sacerdote católico del pueblo de Siwik, después de haberle maltratado e injuriado cruelmente, y es el último hilorón con un sacerdote católico, que logró librarse de la muerte.

El 10 de Agosto mataron los prusianos al guarda Abakumoff, rompiéndole los brazos y abriéndole el vientre.

A despecho de las leyes internacionales actuales, las autoridades militares alemanas y austríacas practican el rapto de los rebenes.

A mediados de Agosto, en las aldeas de M. koveh y Chatava, gobierno de Pablik, las austríacas violaron a muchas mujeres y niñas.

El empleo de balas explosivas por los austríacos ha sido comprobado más de una vez por los informes de los médicos y las fotografías de las heridas; las balas que se han recogido no dejan además ninguna duda sobre este punto.

Al apoderarse las tropas rusas de Lazekki, cerca de Nemzoff, encontraron allí, diez mil balas explosivas, cuyo origen lo indica claro claramente su marca de fábricas austríacas.

El 11 de Octubre, cerca de Przemysl, las tropas rusas se apoderaron de unas ametralladoras, cuyos cartuchos contenían balas explosivas. Por el esto fuera poco, tenemos la protesta formada por los grupos de oficiales austríacos ante su gobierno contra el empleo del cartucho austríaco denominado "enterechliche einschusspatron", que presenta las características de la bala "dum-dum".

Las iglesias ortodoxas y católicas han sido profanadas y saqueadas por alemanes y austríacos en Grasevo, Kraano, Tepolez, Kouak y Ktelac.

Documentos oficiales prueban hasta la evidencia que las tropas alemanas y austríacas han violado multitud de veces el Convenio de Ginebra de 1906.

El régimen al cual fueron sometidos en Alemania el personal sanitario y los heridos rusos consta en un informe del doctor Zvegietzef, que lleva la fecha del 5 de Diciembre.

Resulta de este informe que las autoridades alemanas no hicieron caso alguno del Convenio que protege al personal sanitario, a los heridos y a los enfermos.

Muchas veces los alemanes han apelado a la tradición, engañando a las tropas rusas con banderas blancas y otros signos de rendición.

Esta Nota del gobierno ruso lleva a las declaraciones de los heridos rusos, los informes de las autoridades militares y civiles rusas, declaraciones de oficiales prisioneros, fotografías, cartuchos de balas explosivas, etc.

Sociedad Artística Instructiva

La Junta directiva de esta sociedad en el buen deseo de darle el mayor realce y extender posible, está organizando grandes bulles de máscaras para los días 14, 15, 16 y 21 del próximo Febrero, que, como en años anteriores, han de estar animadísimo.

La Junta trabaja ya para descansar por llevar a sus sesiones toda la brillantez y amenidad a que esta sociedad se ha hecho acreedora.

Sociedad Editorial de España

OFICINAS: COLEGIATA, 7.
Casa del "Heraldo de Madrid"

El rostro y el frío

Las plantas delicadas se marchitan al ver la expone repentinamente al aire libre. Vosotros no moriréis porque haga frío; pero si la piel de vuestro rostro, acostumbrada desde el verano al velo, no se halla bastante protegida con éste, en cuanto llega el frío, se cae a raja.

Probad a sujetaros a una regla: usad lo menos posible el velo cuando haga buen tiempo, y tened uno espeso para cuando haga frío, pues no debéis olvidar que éste ejerce en vuestra tez una influencia mucho más perniciosa que el sol. Las niñas y las jóvenes, cuya tez es mucho más sensible que la de la mujer madura, sufren más los rigores del frío, que se manifiesta en ellas con verdaderas manchas violáceas en la nariz y en la barbilla.

Si apricta el invierno, no salgáis de casa sin una capa protectora de "coldecream" cubierta de otra de polvo. Extendad sobre vuestros labios un poco de pomada de extracto de rosas. Cuando volváis, lavaos inmediatamente con esta solución:

Agua de rosas, 250 gramos; tanfo, 5 idem; alcohol, 50 idem; alcanfor, 2 idem; alumbre, 5 idem.

Una receta antigua para endurecer el rostro contra el frío: lavaos todas las noches, cuando vayáis a acostaros, con agua de rosas y agua de tila.

LA GUERRA EUROPEA

Estética de la guerra

Ha sido la guerra siempre brutal, inhumana, salvaje; pero ha sido bella. Perdida esta última cualidad, ¿en dónde hallará su viejo prestigio? A los combates de hombres han sucedido las luchas de tropas. ¿Cómo experimentar la sensación estética descrita a los héroes, cuando se está sumergido hasta la cintura en fango, se mira como única perspectiva la llanura desierta, y se espera en vano, durante semanas y meses, una orden de avance? Las tropas serbegas, merriques, sudanesas, indias y canadienses deben sentir cual ninguna la dimensión de la nueva estética. Quiéranse lanzarse a campo abierto sobre sus enemigos, desplegadas al viento los jalkos, los brazos en alto, acatenoles los replandecientes alfileres, la voz coreoquedada por el grito de orgullo o de triunfo; o bien habrán roñado con la carrera desenfrenada sobre el corcel indómito, hasta llegar a las montañas compactas, enloquecidas por el terror. Todo esto ha pasado. Las luchas cuerpo a cuerpo en defensa de la bandera, los encuentros a la bayoneta, las rasgas individuales de heroísmo se ven ya desvanes, pero como excepción, como algo accidental y absurdo en este combate de zapadores contra el enemigo invisible. La guerra ya no es bella, o, lo que es lo mismo, ya no tiene razón de ser.

Fué Cervantes el primero que la guerra había de sufrir, descubiertas las armas de fuego, transformación que había de llevarla necesariamente a la pérdida de toda su grandeza. Así, el hidalgo de Triste Figura se lamentaba de que un traider malvado, que tal vez al disparar el arma homicida se asustó de su propia obra, pudiera privar de la vida a un leal caballero que salió al campo a luchar a pecho descubierto, confiada en sus bríos y en la justicia de su propia causa. ¿Qué día el inmortal soldado de Lepanto si hoy viera de qué modo las minas y los submarinos han hecho imposible el abordaje, y el horrendo fuego de las trincheras tomada esté el viril arrojo de los condillos?

El heroísmo del soldado de Hlas está siempre fué anónimo. La corona, ganada por los brazos, se colocó en los sienes. Pero siempre, al caer el combatiente inanimado, procuró hacerlo con gallardía y emular con un gesto sublime la plácida actitud del guerrero partio o del soldado de Maratón. Hoy no ha de quedarle esa vanagloria; caerá en montón confuso, destrozado por la metralla; su cuerpo mismo servirá acoso de parapeto; no será reconocida su personalidad alguna sino por el número de una medalla o las iniciales de un moral sepultado en lodo. Las más de las veces, sobre sus restos no será clavada una cruz; arderá en pira gigantesca, revuelto, con los enemigos de su patria, más fotométrico que el bandolero de la Siberia, cuyo cuerpo, tendido en la llanura, espera en rígida inmovilidad al león auñador.

No; la guerra no puede ya ser bella, porque es irracional y absurdo; pugna con la solidaridad impuesta a los hombres por la nueva cultura. O es—digan los hechos—una obra de tutela y regeneración de una contra todas, o un trabajo de policía de todos contra uno. O es un pueblo tan grande, tan civilizado, tan superior a todos los otros, que tiene derecho a sojuzgarlos, en vista de un fin de cultura, a la manera de un apaciguador de rebeldes, ó es un inferior en ideas y sentimientos que su amputación es un peligro, y, en tal caso, es preciso que todos se usen para reducirle a la vida normal jurídica y tal vez imponderable una pena, como se hace con un malhechor. En ambos casos, la guerra ha perdido su carácter tradicional; no puede ser bella, como no puede serlo la extinción de los hornigueros o la persecución de la zorra.

Pero, perdida la belleza, se pierde la razón de existir; la vida es atractiva de sexos, de pueblos, de razas; la guerra, en cierto modo, ha sido una copia en que se han fundido fuerzas e ideales; por primera vez, en una suntuosa. Todo ser, como todo principio, antes de morir, pierde su pureza de líneas. Nada más significativo que esta deformación de la guerra. La Humanidad puede, temperamentalmente, rebelarse contra la razón, la justicia y el bien; contra la belleza, jamás. Me aquí el símbolo de Eternos Females que simbolizó Goethe en el final de "Fausto". Precisamente porque la guerra ha perdido todo belleza, hay derecho a esperar que será la última y también que acabará pronto.

Porque la belleza surge de la normalidad. La guerra pudo ser constante porque reflejaba un estado normal. Era necesario que unos pueblos llevaran la luz a otros pueblos, que los Estados se constituyeran y que los organismos sociales se defraudaran al entrar en pugna los unos con los otros. Había en las luchas cierto providencialismo. Ahora, no puede haberlo; la cultura es universal; ni el saber ni la orientación de la conducta son patrimonio de una nacionalidad, por grande que sea; el interés de los hombres se reciprocó, por la complejidad de la vida. Únicamente la defensa justifica el choque, y entonces este choque no tiene grandeza siempre, porque responde a miras mezquinas por parte de uno de los combatientes. La

belleza sólo aparece de un lado. ¿No será esta una aplicación de la estética a la guerra que permitirá valorar el triunfo?

La belleza es algo objetivo y, como tal, algo que no puede ser separado de la normalidad de la real. Se refiere primordialmente a pasiones, y por eso puede decir Aristóteles en su Poética que el arte tiene como único objeto su purificación. Nada verdadero es feo para quien es capaz de observarlo; nada racional es antiestético para quien lo comprende. Pero lo irracional es siempre repulsivo, y lo feo es irracional. Y como la vida es normalidad y es belleza, todo lo que este feo muere y desaparece, para dejar su puesto a otras formas. La guerra de traliciones, de embosadas, de serpresas, de veananzas, de violaciones y saqueos, de bombardeos y de destrucción de obras artísticas, es fea y repugnante. Vehemente indico de que la guerra va a desaparecer.

La vejez es fea, porque es la muerte que comienza. Ningún pueblo ha caído en la historia si no ha envejecido sin haber asumido el rostro de sus contemporáneos el gesto de displancia de Petronio. Ninguna sería de hechos desaparece sin deformarse; ningún principio queda desmentido sin que a ello preceda la expresión de su fealdad. Baugarten y Píetot se equivocaron. Al Arte por el Arte, ha de seguir el Arte por la Vida.

Posible es que este género de investigación, esta aplicación de la estética a la guerra sea todavía prematura. Pero la belleza es normalidad, y ésta, condición de vida de todo organismo. Por algo el instituto busca la belleza en la aproximación de los sexos; porque la fealdad es degeneración, empobrecimiento y muerte de la raza.

La guerra es ya fea; desaparecerá. Cuiden de no hacer lo mismo los pueblos que no muestran en la lucha generosidad y gallardía. Están destinados a ser vencidos por ley de selección. No respetaron la belleza, ni la santidad, ni la vivencia. Morirán. La estética es, en este sentido, la ciencia de los epítafios.

ANTONIO ZOZAYA.

Conferencia de las 10 n.

PETERSBURGO

Los alemanes rechazados

Los ejércitos rusos han estado en contacto con las fuerzas alemanas en un frente considerable de parte de Poissio. Alarmados por el avance constante de los rusos en la margen derecha del Vistula, los alemanes envían grandes refuerzos a aquella región.

En un ataque efectuado contra las posiciones rusas de Dobrzy, los alemanes fueron rechazados, sufriendo enormes pérdidas.

BUCAREST

Alemanes a Serbia

Velozes trenes conducidos tropas alemanas han pasado en la semana última por Hungría en dirección a la frontera serbia para emprender nuevamente la ofensiva contra los serbios.

Conferencia de las 11'15 n.

PARIS

Comunicado oficial

El comunicado oficial de las tres de la tarde, dice:

La actividad de nuestra infantería ha sido para repasar en todo el frente los desperfectos causados en nuestras defensas, por el malísimo tiempo cainante en días anteriores.

Hemos progresado un centenar de metros en la región de Lombartzyde.

En los sectores de Jérs, Arraz, Albert, Roye y Solles ha habido combates de artillería durante los cuales hemos tomado apreciables ventajas sobre algunos puntos.

Berry au Bac, ha sido violentamente bombardeada por los alemanes.

Al noroeste de Bennesjone nuestras tropas han rechazado un pronunciado ataque enemigo.

En Argona ha sido completa el fracaso de los alemanes.

En Fontaine Madame, como se indicó ayer, un ataque del enemigo, cerca de Saint Hubert, ha dado lugar a un combate de infantería.

Hasta última hora no estaba terminado.

No obstante, hasta ahora mantenemos nuestras posiciones.

Sobre el Mosa el tiro de nuestra artillería ha obligado al enemigo a evacuar un depósito de municiones considerablemente destruido.

También hemos destruido varias parcelas sobre el Mosa, al frente de Saint-Mihiel.

En Alsacia continúa el combate de infantería.

En Hartinen, región de Wellerheps, el contacto en los bosques es muy estrecho y la acción continúa cerca de Zasnay.

La cuesta 425 ha sido atacada sin éxito.

Memos adelantado en dirección al pequeño Kahlbert, al norte y cerca de Aspach.

PARIS

Progreso de los aliados

Se dice que las fuerzas francesas e inglesas que operan frente al Norte de Francia, han progresado sensiblemente, habiendo ocupado La Boisse en Salut Omer.

El violento ataque iniciado por las tropas alemanas cerca de Fastuboot ha sido rechazado por los ingleses.

Lo que dice el obispo de Ssissons

El obispo de Soissons, que se halla en París, ha declarado que el bombardeo cesó desde el día 23 de Septiembre.

Solamente la catedral, recibió ciento dos golpes, quedando destruido gran parte del templo.

El obispo también ha sufrido los efectos de la metralla causándole grandes daños.

Diferentes ambulancias establecidas en diversos barrios de la capital, tuvieron que ser evacuadas ante el bombardeo.

Actualmente la ciudad está completamente abandonada.

Reorganización de los Tribunales

El ministro de Justicia, ha presentado a las Cámaras un proyecto de reorganización de los Tribunales en los departamentos invadidos.

Cuando no puedan reunirse deberán incorporarse sus miembros a los tribunales de los departamentos vecinos.

Entusiasmo patriótico

Un muchacho de quince años llamado Gastor Meed, sentó plazo, llevado de sus sentimientos patrióticos y sin que le dieran permiso sus padres.

Estos lo reclaman, pero recibieron la noticia de que había muerto peleando en Argona.

Los padres están desesperados.

PETERSBURGO

Telegrama oficial

En la orilla derecha del Vistula solo hay que señalar combates sin importancia, y algunas modificaciones en la orilla izquierda del mismo río.

En la Bukovina se advierte la concentración de numerosas fuerzas austríacas.

En el Mar Negro han sido destruidos por los rusos varios veleros torcos y causados serias averías en los cruceros del puerto en la región de Kasperic.

COPENHAGUE

Actividad en la flota alemana

Varios torpederos y submarinos alemanos han zarpado misteriosamente de la bahía de Heligoland, creyéndose que se dirigen a las costas inglesas.

Notas gran actividad en la flota alemana suponiéndose que los alemanes se preparan para un gran combate.

Las zonas neutrales

Encanto la concordia Madrid 23.—A las 9 n.

Los trabajos para buscar una fórmula que asistiera a los diputados catalanes, castaleños y aragoneses, parecen marchar por buen camino.

No obstante las acendradas corrientes que vienen observándose para que llegue a un acuerdo los diputados de las citadas regiones respecto al proyecto, algunos representantes de la región castellana aseguran hoy que hasta tanto no se conozcan los acuerdos de la asamblea de la Federación Agrícola que se celebrará mañana en Valladolid, no quedará concertada la fórmula definitiva.

Los temas a discutir en esta asamblea son los mismos propuestos en la reunión de los diputados socialistas celebrada en Madrid el día 15.

Deliberadamente, para no aparecer como instigadores de los acuerdos que pueden adoptarse, se han abstenido de asistir a la asamblea todos los diputados castellanos, quienes aunque consideran ilegítima el asunto de la suspensión de la asamblea de las diputaciones, no abandonan la posición parlamentaria que adoptaron frente al Gobierno.

Se propone permanecer en esta actitud hasta conseguir que el Gobierno a las regiones agrícolas la satisfacción debida, se retrasando el presentar al parlamento los proyectos económicos que tiene ofrecidos, para satisfacer sus legítimas aspiraciones.

En caso de verse desatendidos por el Gobierno, con cualquier pretexto reproducirán el debate parlamentario.

La información pública

Sesión de la tarde

En la sesión de la tarde, ante la Comisión parlamentaria de las zonas neutrales, informó el diputado Nicolas en representación de la agrupación forestal de Cataluña, solicitando sean excluidos del régimen de franquicia los conaves de madera y maderas extranjeras, para evitar la ruina de esta importante industria y el perjuicio gravísimo de la riqueza forestal.

Después informaron el diputado Ferrer y Vidal, de Barcelona, aplaudiendo el alcance del proyecto del que dice

llenar una necesidad sentida para que pueda desenvolverse nuestra riqueza industrial.

Signó en su informe al representante catalán el diputado provincial vallesano señor Gavilán, que ostentaba la representación de la diputación castellana.

Mostróse resolutamente contrario a la aprobación del proyecto.

Después informó el senador, presidente de la Cámara de Comercio, señor Matoranz, combatiendo también enérgicamente el proyecto.

CADIZ

VIAGE NOTICIA
El Manuel Calvo.—Viaje notificado
Madrid 23.—A las 12 n.

Procedente de la Habana y Veracruz llegó el transatlántico "Manuel Calvo".

En su viaje corrió un temporal durísimo, especialmente a los cuatro días de salir de Nueva York.

Golpes de mar arrancaron jaulas de ganado que estaban sobre cubierta.

También se destrozaron puertas y otros enseres, causando además al barco varias averías.

El marino Juan Sánchez de un golpe de mar lo arrojó contra la muralla.

En el vapor se recibió un radiograma anunciando que a los grados 35 y 66 Oeste se hallaba abandonado el vapor "Belgita" siendo peligrosa la navegación, pues vieron otra goleta demantelada.

Los pasajeros que proceden de Veracruz cuentan los horrores del país, pues no están seguros si vides al bajeladas. Los correos antes de abandonar Veracruz se llevaron más de un centenar de automóviles particulares y un enorme botín, destruyendo cuanto no pudieron llevarse.

Dicen que un duro español vale seis pesos de Méjico.

Vienen en el vapor varios repatriados del consulado español.

La bahía de Veracruz la vigila un acorazado yaki sin comunicar con tierra.

Melilla

Por telégrafo
GRAN TEMPORAL

Las comunicaciones interrumpidas. Tránsito de enermos.—Vagones volcados.—Grandes destrozos

Madrid 23.—A las 9 n.

Desde anoche reina un fortísimo temporal, convulsiéndose en horrible huracán.

Continúan interrumpidas las comunicaciones telefónicas con las estaciones.

Se ha necesitado demoler diez y siete barracones del hospital de Duker que amenazaba derruir el viento.

Los enfermos han sido trasladados a otros edificios.

Un tren de viajeros del ferrocarril de Nador a Zúlan ha volcado, no obstante componerse de tres vagones de doce toneladas de peso cada uno.

No han ocurrido desgracias, habiendo quedado la vía libre.

El cable de Chafarinas a Cabo de Agua ha quedado interrumpido por varias averías súbitas.

Los correos de Málaga no han podido salir para Melilla.

El temporal es imponente, habiéndose producido grandes destrozos en el parque.

En la ciudad ha arrancado de cuajo árboles corpulentos.

En el cuartel de la comandancia de artillería arrancó de cuajo el garaje de automóviles, sin producir desgracias.

En las posiciones avanzadas también han sido destruidas numerosas tiendas de campaña.

De atribada forzosa entró el vapor "Marab" que conduce a Málaga al general Fernández Llanos.

No pudo desembarcar.

También arribaron, con averías otros dos vapores, el pesquero "Arcadia" y una goleta holandesa.

No se recuerda en Melilla otro vendaval con tanta violencia.

Portugal

GRAN SITUACION.—Movimiento de protesta.—Acuerdo del Consejo de ministros.—Adhesión a la República.—El momento crítico pide la dimisión del ministro de la Guerra

Madrid 24.—A las 1 md.

El movimiento de protesta en Portugal contra la acción del Gobierno, arrojando a los oficiales que interviniere en los últimos sucesos, se extiende a todos los cuarteles de artillería.

Los zapadores ingenieros y otros muchos regimientos, quieren ser considerados como arrestados, considerando injusta la acción realizada en contra de sus compañeros.

Los detenidos dicen que el Gobierno realiza las prisiones, considerando el movimiento monárquico como una cosa muerta.

El Consejo de ministros ha acordado someter a los oficiales detenidos a los tribunales militares.

Mientras lo exigen las circunstancias el Gobierno ha suspendido la publicación de algunos periódicos políticos, que especulaban los acontecimientos atacando

Hernandos, Quebrados, leon

INTERESA SABER A TODOS CUANTOS SUPREN

El reputado ortopedista de Barcelona, señor Torrent, con el humanitarianismo de que pueden curar sus males tantas personas como están sufriendo, se hará en MURCIA únicamente el Viernes, 29 de Enero, en el Hotel Patró, donde demostrará a todos cuantos quebrados se presenten se obtiene el más perfecto, contenido absoluto y curación radical de las hernias, mediante los maravillosos aparatos de su invención, los cuales no molestan ni hacen bulto, modelándose al cuerpo como un guante. Hombres, mujeres y niños deben usarlos. Visite siempre a dicho especialista. No deje de visitarle y tener presente que únicamente el Viernes 29 de Enero estará en Murcia en el Hotel Patró; en Loros, el día 30, en el Hotel Universo; en Alicante, el día 30, en el Hotel Simón; y en Vilena, el día 31, en la Fonda del Alcoyano; en donde podrá visitarle los que lo deseen.

Los que no aprovechen estos días, tendrán que dirigirse a su consultorio de Barcelona, Unión, 18. Rollata gratis a todo el mundo.

CARTAGENA CARBAJAL HERMANOS LA UNION

Grandes existencias de cemento y cales de Lafarge, en sus fábricas de mosaicos en Cartagena (en el Casancho) y en La Unión (Plaza del Mercado). Fabricación de tuberías, balsas y todas clases de cemento armado.

Fosfobiol

El mejor tónico reconstituyente conocido por la Ciencia Médica. CURACIÓN SEGURA de los CATARRROS CRÓNICOS, ANEMIA, NEURAS, TENIA y RAQUITISMO. DA VIGOR, PESO y APETITO. FRASCO, 4 PESTAS. PÍDASE EN FARMACIA

Las instituciones y provocando la indisciplina de la fuerza armada.

Los regimientos de artillería e infantería números 2 y 26 respectivamente, de guarnición en Figuera y a los cuales pertenecían los oficiales arrestados, han manifestado públicamente su adhesión a la República.

El Gobierno insiste en que el movimiento tenía carácter monárquico, pues coincidió su aparición con la presencia de significados monárquicos en la frontera.

Pasan de trescientos los oficiales de distintos cuerpos que han entregado sus espadas a los jefes superiores de sus respectivos regimientos, como solidaridad con los compañeros detenidos.

Los jefes se han negado a aceptarlas, alegando que no han cometido delito alguno.

En vista de esto, los oficiales se han encerrado en los cuarteles considerando dose ellos mismos arrestados.

La actitud de la oficialidad, se dirige contra el actual ministro de la Guerra, antiguo general monárquico que se pasó a la República cuando fué destruido Maoneo primero y cuya dimisión pide el elemento armado.

Nuestra acción en Marruecos

Por telégrafo
TETUAN

La agresión de los moros Madrid 23.—A las 9 n.

Un telegrama oficial de Tetuan dice, que las noticias que se reciben aseguran que los moros que asediaron últimamente a las fuerzas españolas, los mandaba el cabecilla de la kabila Aoghara.

Dejaron en la huida ocho muertos.

Conferencia telegráfica

EXTENSO Madrid 24.—A las 3 md.

Dice la "Correspondencia Militar" que antes de cerrar su edición telefonaron sus redactores a varios centros de información política pidiendo confirmación a los rumores circulados sobre sucesos trascendentales en la guerra europea.

Aseguran estos rumores que las navas aereas alemanas estuvieron sobre Londres produciendo varios incendios. El vecindario dio pruebas de civismo.

Dicen que Sosor, ha sido tomado por los alemanes y también se ha librado combate meritimo.

Finalmente dice el citado periódico que no ha obtenido confirmación a estas noticias.

Atribúyese gran importancia al Consejo de ministros que se celebrará mañana en el palacio de Buenavista relacionándolo con ciertas medidas importantes que se trataron recientemente por la Junta de Defensa Nacional.

—Burdos. Confirmanse la despartición de Eaver-Pachá, creyéndose muere

te en los combates o hecho prisionero y no identificado.

Se ha encontrado su caballo que fué reconocido por varios prisioneros.

—Un periódico eficiente publicó los datos articulados razonando el bombardeo de Londres, que se realizó en la noche próxima.

Dice que aun cuando Leofin no es fortaleza, tiene importancia estratégica excepcional, estando allí todos los arsenales y municiones de guerra.

—Las autoridades alemanas han enviado a su ejército 1.400 presos para la busca de heridos.

—Los alemanes han fijado bandos amenazando con la prisión a cuantos entables públicamente discusiones sobre la guerra.

—Paris. Para organizar la colaboración financiera de Rusia, Francia e Inglaterra, se dice que el ministro de Hacienda inglés irá en breves días a Paris.

—Los cardos han intentado pasar la frontera ruso polaca, siendo rechazados.

—Paris. La Liga de los Derechos del Hombre ha pedido autorización para publicar la lista de muertos en campaña.

El ministro de la Guerra ha contestado que se publicarán en momento oportuno.

—Cerca de Fastuber los logieses han rechazado un violento ataque de los alemanes, causándole enormes pérdidas.

—Cadiz. Se ha celebrado la bendición de los terrenos de las escuelas del Ave Maria, análogas a las de Granada.

Concurrieron el obispo, autoridades y un gentío enorme.

Después se celebró la fiesta del fútbol plantándose 700 por los niños de todas las escuelas. Fueron obsequiados con un lunch.

LAS FIESTAS DE ABRIL

CONVOCATORIA
Habiendo acordado el Ayuntamiento celebrar las fiestas de Abril, se convoca al Comercio, Industria y a todas las fuerzas vivas de esta localidad, a una reunión que tendrá efecto en los salones de esta Corporación municipal, el lunes 25 del corriente, a las cinco de su tarde.

ATENCIÓN

Realización en precios increíbles de géneros de fantasía, de casa alemana.

TORTUGA, 3, MURCIA.—Frente al Mostrador de Piedra.

Exposición de muebles CAMAS DE HAYA

Con somiers doble mal a retorta, de ganchos, colchón de borra con cintas y dos almohadones.

De matrimonio, 55 pesetas.—Cámara. 50 id.—De cuero, 45 id.

TEATRO CIRCO VILLAR. Sensacional programa. Representación de in cretantes ólufous.

Les D'Hervell, Josefina Otero y Enrique D'Angelo, La Circe y Jervayas. Precio: Butaca, 0'40 ptas.—Entrada general, 0'20 id.

Variación de todas las semanas. Sucesores de José Martínez Illán.—Rolpí, res, 5 y 7.—Murcia.

Proprietarios: Viuda e hijos de R. J. CHAVARRI.—Dirección y Oficinas: LEALTAD, 12.—Madrid



UNA SEÑORA

ofrece comunicarse gratuitamente a todos los que sufran de neurastenia, debilidad general, vértigos, reumas, etc.

MAQUINAS DE VAPOR Locomóviles y Semifijas de todas fuerzas...

Agencia Martinez Servicio de encargos por mañana y tarde...

OTTO WOLF Plaza Cataluña, 9, Barcelona.

AMA de orla.—Para su casa, de 24 años, lecho de nueve meses...

AMA de orla.—Para su casa de los padres, de 17 años, lecho de tres meses...

AMA de orla.—Para su casa, de 24 años y lecho de diez meses...

AMA de orla.—Para su casa de los padres, de 19 años de edad y lecho de dos meses...

REMEDIO ANTISEPTICO de incomparable eficacia. PASTILLAS VALDA. EVITAN Y CURAN la Tos, los Resfriados...

LA UNION Fenix Español. COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS. Capital social: 12.000.000 de ptas.

Centro de negocios, en Valencia. Este Centro gestiona toda clase de asuntos comerciales...

LA MEJOR TINTURA PROGRESIVA LA FLOR DE ORO. Cuando esta privilegiada agua penetra en las raíces del cabello...

En la imprenta de este periódico se hacen con esmero toda clase de trabajos tipográficos a precios reducidos.

Vapores Correos Francoeses de la Societé Generale de Transporte Maritime et Vapo-V. Servicios fijos, rápidos y directos...

NARANJOS. Se venden unos cinco mil sin ingertar, bien desarrollados, en el Huerto del Malecón, de José García, frente al de «La Estrella».

GARAGE INTERNACIONAL de Sucesores de Ramón Servet

VURGIA: Villaleal 2, 4 y 6, González Adalid 17, y Platería 72.—Director Gerente: D. JOSE PASCUAL DEL RIQUELME

FOLLETO DE "EL LIBERAL" (52) XAVIER DE MONTEPIN EL COCHE NUMERO 13. —A pensar, amiga mía... a tomar un poco de aire...

mo parece respondió la portera.—Vivía en Brunoy con la señora Amadís, y la asistía un viejo doctor...

Tomé una y contesté: —Guardad la otra. De un momento a otro enviaré muebles...

que suficiente para subvenir a las necesidades de Ester. Durante este tiempo fueron llamados y pagados...

tranquilidad; así que no comencé a persona alguna sus sospechas. Durante catorce años la señora Amadís vivió...